

PERSONAJES DEL SUR (GÜÍMAR):

D. ANTONIO GÓMEZ RAMOS (1905-1964)

PROPIETARIO AGRÍCOLA, EXPORTADOR DE FRUTOS, PRESIDENTE DE VARIAS COMUNIDADES DE EXPLOTACIÓN DE AGUAS, PRESIDENTE DEL CASINO, JUEZ MUNICIPAL, JEFE LOCAL DE FALANGE, ALCALDE DE GÜÍMAR, DEPOSITARIO DE LA HERMANDAD DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO Y CAMARERO DE LA IMAGEN DE SAN PABLO DE LA PARROQUIA DE SAN PEDRO

OCTAVIO RODRÍGUEZ DELGADO

(Cronista Oficial de Güímar)

[blog.octaviordelgado.es]

Este recordado güímarero desarrolló su actividad profesional como propietario agrícola y exportador de frutos, sobre todo tomates con el sello propio “AGR”, así como accionista y presidente de varias comunidades de explotación de aguas: “El Madroño”, “Los Lagos de Adeje”, “El Consuelo”, “Dalias en el Sur”, “Río de Pasajirón” y “Ntra. Sra. del Pilar”. Además, en su municipio natal desempeñó numerosos cargos: vicesecretario, bibliotecario, vocal, vicepresidente y presidente del Casino de Güímar; concejal del Ayuntamiento; juez municipal suplente y titular; jefe local de Falange Española; alcalde de Güímar durante 12 años, el segundo más longevo en toda la historia de Güímar; y depositario de la Hermandad del Santísimo Sacramento y camarero de la imagen de San Pablo de la parroquia de San Pedro.

SU DESTACADA FAMILIA

Nació en la calle de El Rincón de Güímar el 3 de febrero de 1905, a las cinco de la tarde, siendo hijo de don Antonio Gómez Delgado¹ y doña Efigenia Ramos Romero², naturales y vecinos de dicha localidad, casados en 1901. El 13 de ese mismo mes fue bautizado en la iglesia de San Pedro Apóstol por el cura párroco propio don Luis Díaz y Luis; se le puso por nombre “*Antonio Cipriano*” y actuó como padrino don Cipriano Ramos Rivero.

Fue el segundo de cuatro hermanos, siendo los otros tres: *doña María Concepción del Rosario Leonarda Gómez Ramos* (1902-1970), quien falleció en Santa Cruz de Tenerife; *doña Margarita María de los Remedios Gómez Ramos* (1911-?); y *don Ezequiel Cándido Gómez Ramos* (1913-1998), capitán de complemento de Infantería, maestro nacional y empresario, quien casó en Santa Cruz de Tenerife en 1973 con doña Isabel López Domínguez.

Creció en el seno de una familia destacada, en la que sobresalieron, además de su mencionado hermano Cándido, entre otros: un cuarto abuelo, *don Leonardo de la Cruz y Campos* (1747-1832), destacado propietario agrícola y hermano de la Hermandad del Rosario del Convento dominico de Güímar; un tatarabuelo, *don Ignacio Antonio de la Cruz* (1773-?), sacristán, propietario agrícola, sargento 1º de Granaderos, síndico personero del Ayuntamiento, miembro de la Comisión de Escuelas, hermano mayor de la Hermandad del Carmen, mayordomo, hermano mayor dos veces y secretario de la Hermandad del Rosario

¹ Fueron sus padres: *don Ezequiel Gómez Galdona* y *doña María Delgado Cerpa*, naturales de Güímar; sus abuelos paternos: *don Antonio Gómez* y *doña Inés García Galdona*, de la misma naturaleza; y los maternos: *don Cristóbal Delgado Mexías*, nacido en Güímar, y *doña Catalina de Cerpa*, natural de Fuerteventura.

² Fueron sus padres: *don Cándido Ramos Cruz* y *doña Andrea Romero Gabino*; sus abuelos paternos: *don Bernardo Ramos González* y *doña Isabel de la Cruz y Cruz* [los antepasados más remotos que se conocen de ésta fueron los portugueses don Juan Pérez Portugués y doña Violante Texera, así como el guanche don Francisco González Natural]; y los maternos: *don Juan Romero* y *doña María Gabino*.

durante 12 años³; dos hermanos del anterior, *don Isidro Tomás de la Cruz* (1776-?), mayordomo y hermano mayor de la Hermandad del Rosario, alcalde de Güímar, síndico personero de su Ayuntamiento y emigrante, y *fray Juan Hipólito de la Cruz y Castro* (1786-1859), sacerdote dominico secularizado, sacristán mayor, sochantre y organista de la iglesia del Pilar en Santa Cruz de Tenerife, párroco y diputado provincial en Venezuela, donde murió asesinado⁴; un primo segundo de los anteriores, *fray Martín de la Cruz* (1764-1795), presbítero y lector de Artes dominico; dos hermanos de una bisabuela, *don Martín Antonio de la Cruz y Cruz* (1798-1830), agrimensor, alcalde real de Güímar y marino, y *don Francisco Román de la Cruz y Cruz* (1808-1891), sargento 1º brigada y subteniente graduado de Milicias, comandante de armas, tallador de quintos, agrimensor, perito municipal, ventero, estanquero real, maestro de la escuela pública de niños, secretario del Juzgado y del Ayuntamiento, juez de paz y primer teniente de alcalde de Güímar⁵; su abuelo materno, *don Cándido Ramos Cruz* (1833-1914), sargento 1º de Milicias; un tío abuelo, hermano del anterior, *don Gregorio Ramos Cruz* (1829-1911), propietario, concejal del Ayuntamiento y mayordomo de Ntra. Sra. del Socorro; su padre, *don Antonio Gómez Delgado* (1859-1947), cabo de Milicias y tallador de quintos en el Ayuntamiento, jurado judicial, presidente de la comunidad de aguas “Izaña”, vocal del Casino de Güímar, fiscal municipal suplente y depositario-tesorero de la Hermandad del Santísimo Sacramento, por lo menos durante 33 años; y uno de sus primos, *don José Alberto Gómez* (1912-2001), sargento de Infantería.



Don Antonio Gómez Ramos nació en el barrio de El Rincón de Güímar, cerca de la iglesia de San Pedro.

Su madre, doña Efigenia Ramos Romero, murió en su domicilio de Güímar el 14 de febrero de 1942, a las nueve de la mañana, tras recibir la Extremaunción y cuando contaba 61

³ Sobre este personaje puede verse otro artículo en este mismo blog: blog.octaviordelgado.es, 9 de enero de 2026.

⁴ *Ibidem*: blog.octaviordelgado.es, 15 de diciembre de 2016.

⁵ *Ibidem*: blog.octaviordelgado.es, 11 de agosto de 2018.

años de edad; al día siguiente se ofició el funeral en la iglesia de San Pedro por el cura propio don Matías Batista Díaz y a continuación recibió sepultura en el cementerio de dicha localidad. Le sobrevivió su padre, don Antonio Gómez Delgado, quien falleció en su domicilio de Güímar el 29 de marzo de 1947, a las doce del día, a los 89 años de edad; al día siguiente se oficiaron las honras fúnebres en la iglesia de San Pedro Apóstol por el cura párroco don Matías Batista Díaz y a continuación recibió sepultura en el cementerio de dicha villa.

PROPIETARIO AGRÍCOLA, EXPORTADOR DE FRUTOS Y PRESIDENTE DE VARIAS COMUNIDADES DE AGUAS

Volviendo a nuestro biografiado, desde su juventud estuvo estrechamente vinculado a las comunidades de explotación de aguas de Güímar. Así, el 22 y el 25 de abril de 1931 anunciaba en *La Prensa* la venta de media acción suya de la Sociedad de aguas “Río y Badajoz” de Güímar⁶. Sobre el mismo tema de las aguas, el 15 de agosto de 1933 informaba el mismo periódico que: “*Los señores que deseen aguas para el riego de sus fincas en la costa de Santa Cruz y Valle Guerra y Tejina, pueden dirigirse a don Antonio Gómez Ramos en Güímar, Teléfono 127*”⁷.

Por esa época, su principal actividad profesional era el cultivo y la exportación de frutos, sobre todo tomates con el sello “AGR”, para la Península y el Reino Unido, bajo el control del Servicio Oficial de Inspección, Vigilancia y Regulación de las Exportaciones (S.O.I.V.R.E.) de la Comisión de Exportación de Santa Cruz de Tenerife; como ejemplo, envió cestos de tomates en el vapor “Gartavon”, que salió para Liverpool el 14 de diciembre de 1935, o en el vapor “Isla de Gran Canaria”, que salió para Barcelona en enero de 1936⁸.

En septiembre de 1938 figuraba en la “*Relación de Empresarios, Técnicos y Obreros*” que habían solicitado su ingreso en la “Central Nacional Sindicalista” (C.N.S.) de la Organización Nacional Sindicalista, creada bajo el mando de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S., y que el 10 de dicho mes habían sido admitidos por el delegado sindical provincial⁹.

En agosto de 1940 también era propietario de una acción de la comunidad de explotación de aguas “Los Naranjos” de Santa Cruz de Tenerife¹⁰. El 17 de diciembre de ese mismo año ya era presidente de la comunidad de aguas “El Madroño” de Güímar, de la que era secretario don Isidro Hernández Díaz¹¹, y a cuyo frente continuaba el 19 de julio de 1943¹². El 26 de enero de 1942 era el primer presidente de la comunidad de aguas “Los Lagos de Adeje”, domiciliada en Güímar¹³, que continuaba presidiendo el 18 de noviembre de 1943¹⁴; y en 1944 inició las obras de la perforación de la galería del mismo nombre, cuya bocamina estaba ubicada en el Barranco del Vivo¹⁵. El 12 de marzo de dicho año 1942 también era presidente de la comunidad de aguas

⁶ “Sección de anuncios diversos / Compra-venta acciones”. *La Prensa*, miércoles 22 de abril de 1931 (pág. 6).

⁷ “Aguas”. *La Prensa*, martes 15 de agosto de 1933 (pág. 5).

⁸ “Comisión de Exportación de Santa Cruz de Tenerife”. *Gaceta de Tenerife*, 20 de diciembre de 1935 (pág. 8); “La Exportación agrícola canaria”. *Gaceta de Tenerife*, sábado 25 de enero de 1936 (pág. 6).

⁹ “Boletín de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. / C.N.S. / Delegación Sindical Provincial”. *Amanecer*, martes 13 de septiembre de 1938 (pág. 3).

¹⁰ “Empresas de Aguas / «Los Naranjos»”. *El Día*, martes 3 de septiembre de 1940 (pág. 2).

¹¹ “*Ibidem.* / «El Madroño»”. *El Día*, 20, 21 y 22 de diciembre de 1940 (pág. 2).

¹² “*Ibidem.* / Comunidad «El Madroño»”. *El Día*, 23 de julio de 1943 (pág. 2).

¹³ “*Ibidem.* / Comunidad «Los Lagos de Adeje»”. *El Día*, 29 y 31 de enero, 1 de febrero de 1942 (págs. 2,3).

¹⁴ “*Ibidem.* / «Los Lagos de Adeje»”. *El Día*, 9 de octubre de 1943 (pág. 2); “Aviso”. *El Día*, 11, 12, 16 y 18 de noviembre de 1943 (págs. 2,5).

¹⁵ “Notificación...”. *Diario de Avisos*, 27 de abril de 2017 (pág. 32).

“El Consuelo” de Arico, domiciliada en Güímar¹⁶, cargo en el que continuaba el 27 de diciembre de 1943¹⁷. Asimismo, el 3 de octubre de ese mismo año 1942 presidía la comunidad de aguas “Dalias en el Sur” de Arona, también domiciliada en Güímar¹⁸. El 5 de octubre de ese mismo año era presidente de la comunidad de aguas “Río de Pasajirón”, domiciliada en Santa Cruz de Tenerife¹⁹. El 11 de febrero de 1943 también presidía la comunidad de aguas “Ntra. Sra. del Pilar”, domiciliada en Güímar²⁰.



Don Antonio Gómez Ramos, en una fotografía y una acuarela.

VICESECRETARIO, VOCAL, BIBLIOTECARIO, VICEPRESIDENTE Y PRESIDENTE DEL CASINO DE GÜÍMAR, CONCEJAL DEL AYUNTAMIENTO Y JUEZ MUNICIPAL

Siendo socio del Casino de Güímar, el 22 de diciembre de 1929, nuestro biografiado fue elegido por la junta general para el cargo de vicesecretario de la junta directiva del mismo para el año siguiente, 1930, siendo secretario don Florentín García Campos y presidente don Juan Martín de la Rosa²¹. Luego, el 18 de diciembre de 1930, fue elegido primer vocal de la misma directiva para el siguiente año 1931, ahora bajo la presidencia de don Emilio Hurtado y Martínez²².

Como curiosidad, en julio de 1934 don Antonio emitió su voto a favor de la señorita doña Conchita Afonso Vidaurreta, una de las seis candidatas güímareras para la elección por

¹⁶ “Empresas de aguas / Comunidad «El Consuelo»”. *El Día*, 21 y 22 de marzo de 1942 (págs. 2,3).

¹⁷ *Ibidem*. *El Día*, 14 de enero y el 29 de diciembre de 1943 (págs. 2,5).

¹⁸ “*Ibidem* / Dalias en el Sur”. *El Día*, 6, 8 y 9 de octubre de 1942 (págs. 2,4).

¹⁹ “*Ibidem* / Comunidad «Río de Pasajirón»”. *El Día*, 7, 9, 13, 15 y 17 de octubre 1942 (págs. 2,4).

²⁰ “*Ibidem* / Comunidad «Ntra. Sra. del Pilar»”. *El Día*, 16, 17, 18 de febrero de 1943 (págs. 2,4).

²¹ “Sociedades / Casino de Güímar”. *Gaceta de Tenerife*, 1 de enero de 1930 (pág. 2).

²² Corresponsal. “Desde Güímar / Nueva Directiva”. *La Prensa*, martes 30 de diciembre de 1930 (pág. 3); “Sociedades / Casino de Güímar”. *Gaceta de Tenerife*, viernes 2 de enero de 1931 (pág. 1).

votación popular de “*la Belleza tinerfeña 1934*” o “*Señorita Tenerife*”, concurso organizado por el periódico *Hoy*²³, en el que resultaría elegida doña Alicia Navarro Cambroner, quien luego sería Miss Tenerife, Miss España y Miss Europa, en 1935.

En enero de 1936 fue nombrado concejal del Ayuntamiento de Güímar por disposición gubernativa, para cubrir una de las vacantes que existían en la corporación municipal, bajo la alcaldía de don Florentín García Campos²⁴.

Tras el inicio de la Guerra Civil, en agosto de ese mismo año 1936 nuestro biografiado colaboró con 10 pesetas a la “*Suscripción patriótica para el soldado*”²⁵. Pero en septiembre de 1937, el gobernador civil de la provincia le impuso una multa de 25 pesetas por “*infracción de las disposiciones vigentes para la exacción del recargo de Subsidio Pro-Combatientes*”²⁶.

Por entonces, en diciembre de dicho año 1937, fue elegido bibliotecario de la junta directiva del Casino de Güímar, para el año 1938, bajo la presidencia de don Juan García Hernández²⁷.

En 1936 fue nombrado juez municipal suplente de Güímar, como tal, quedó al frente del Juzgado el 31 de enero de 1937 y luego fue nombrado juez titular, cargo en el que continuó hasta el 14 de enero de 1939. En virtud de dicha responsabilidad, fue una de las autoridades que presidieron la Fiesta del Patrono de los Estudiantes, celebrada en Güímar el 7 de marzo de 1938²⁸. En esta etapa, el 31 de enero y el 25 de noviembre de 1937 fue sustituido, con carácter accidental, por don Luis Cruz González, quien asumió dicho cargo el 15 de enero de 1939, al acceder don Antonio a la alcaldía de Güímar.

El 28 de diciembre de 1939, nuestro biografiado volvió a ser elegido vocal de la junta directiva del Casino de Güímar para el año siguiente, bajo la presidencia de don Francisco Rodríguez Díaz²⁹. Luego, el 2 de diciembre de 1940 se le eligió vicepresidente del mismo. Finalmente, don Antonio fue elegido presidente de dicho Casino, cargo que desempeñó en 1943 y 1944³⁰.

JEFE LOCAL DE FALANGE Y ALCALDE DE GÜÍMAR DURANTE 12 AÑOS

Dada su clara ideología conservadora, don Antonio Gómez Ramos también fue nombrado jefe local de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S., cargo que ya desempeñaba a comienzos de 1938. Como tal, fue una de las autoridades que presidieron la jura de bandera celebrada en Güímar el 5 de abril de dicho año y la manifestación patriótica por la toma de Lérida³¹. Lo mismo hizo en la bendición e inauguración oficial de la nueva plaza construida en El Escobonal, a la que se dio el nombre de General Varela; en cuyo acto, celebrado el domingo 29 de mayo de dicho año, dirigió la palabra al numeroso público asistente³². El 29 de junio de ese mismo año fue a recibir, con otras autoridades locales, al obispo fray Albino González Menéndez-Reigada, que venía a Güímar a presidir la función del

²³ “Nuestros concursos / El periódico HOY va a elegir Belleza tinerfeña, designada por votación popular”. *Hoy*, jueves 12 de julio de 1934 (pág. 8).

²⁴ “Información de la Isla / Güímar”. *La Prensa*, sábado 18 de enero de 1936 (pág. 2).

²⁵ “Notas de la Comandancia Militar/ Suscripción patriótica para el soldado”. *Gaceta de Tenerife*, martes 25 de agosto de 1936 (pág. 3).

²⁶ “Gobierno civil / Multas”. *La Prensa*, domingo 1 de agosto de 1937 (pág. 2); “Gobierno civil / Multas”. *Gaceta de Tenerife*, domingo 1 de agosto de 1937 (pág. 2).

²⁷ “De los pueblos / Güímar / Nueva directiva”. *La Prensa*, sábado 1 de enero de 1938 (pág. 3).

²⁸ “Información de la Isla / Villa de Güímar / La Fiesta del Patrono de los Estudiantes”. *La Prensa*, domingo 13 de marzo de 1938 (pág. 2).

²⁹ “Güímar / Nueva Junta”. *Canarias*, febrero de 1940 (pág. 17).

³⁰ Archivo del Casino de Güímar. Libros de actas, 1940-1944.

³¹ “Mirador de la Isla / Güímar”. *Amanecer*, sábado 9 de abril de 1938 (pág. 3).

³² Corresponsal. “Mirador de la isla / Güímar”. *Amanecer*, jueves 2 de junio de 1938 (pág. 3).

día principal de las fiestas patronales³³. Asimismo, en virtud de su cargo, el 27 de octubre de dicho año 1938 se dirigió al alcalde para que comunicase al público que el “*aniversario de la exaltación a la Jefatura de Estado del Generalísimo Franco*”, celebrado en dicha villa el sábado 1 de octubre, estaba declarado inhábil, a efectos laborales³⁴.

Simultáneamente, el 14 de enero de 1939 fue nombrado alcalde de Güímar y presidente de la Comisión Gestora municipal, como recogió *La Prensa* tres días después: “*Por la primera autoridad civil de esta provincia, ha sido designado para la Alcaldía, de esta Villa, don Antonio Gómez Ramos, actual jefe de Falange Española Tradicionalista y de las JONS*”³⁵. Desempeñó dicho cargo ininterrumpidamente durante 12 años, hasta el 5 de enero de 1951, en que fue sustituido por don José Mesa Pérez. Por dicho motivo, el Sr. Gómez ha sido el segundo alcalde más longevo en toda la historia de Güímar, tras don Pedro Guerra Cabrera, quien lo fue durante 13 años y medio (en dos etapas), y empatado con don José Domingo Delgado Trinidad, quien también estuvo durante 12 años, pero en seis legislaturas diferentes.

En ese mismo mes de enero de 1939, como alcalde y jefe local de Falange, don Antonio Gómez presidió la manifestación celebrada en Güímar por la entrada del Ejército Nacional en Barcelona, dirigiendo la palabra al público asistente³⁶. El 17 de febrero inmediato, presidió el solemne funeral celebrado en la iglesia de San Pedro en memoria del Papa Pío XI³⁷. En junio de ese mismo año, con motivo de las fiestas patronales en honor de San Pedro, presidió la inauguración de una Exposición comarcal en el Ayuntamiento, en la que hizo una “*breve alocución*”; y la inauguración del nuevo campo de deportes, situado en la calle Tafetana y por debajo del Ayuntamiento, que entregó a las Organizaciones Juveniles del Movimiento, es decir, a “*los Flechas, Cadetes y Pelayos de su término municipal*”³⁸. Continuaba como alcalde y jefe local de Falange el 29 de octubre de dicho año 1939, en que participó en la celebración del Día de los Caídos. Por entonces designó como jefe de las Milicias de Falange en dicha villa a don Anselmo Gómez Díaz, excombatiente y teniente de Infantería³⁹.

Según recuerdan sus hijos, tanto en su cargo de jefe local de Falange como de alcalde, don Antonio Gómez logró salvar a muchos paisanos progresistas de la dura represión que cayó sobre ellos tras el golpe de estado que inició la Guerra Civil, en algunos casos en estrecha sinergia con su paisano y amigo don Domingo Pérez Cáceres, por entonces deán de la catedral de La Laguna.

Durante su largo mandato en la alcaldía, además de las periódicas obras de mantenimiento, limpieza y alumbrado en edificios públicos, plazas y calles, se efectuaron numerosas obras y proyectos, entre las que destacaron las siguientes: finalización de la apertura de la calle José Antonio Primo de Rivera (1937-1949), comenzada antes de su llegada a la alcaldía, que supuso una inversión de 51.666,62 pesetas; terminación de la pavimentación la calle San Pedro Abajo (1938-1949), por 48.948,84 ptas; reforma del ala derecha interior de las casas consistoriales, con oficinas para la secretaría, un despacho para la alcaldía, servicios higiénicos modernos, nueva escalera y local para el Juzgado Municipal, luego Comarcal (1939-1941), por un montante de 39.453,31 pesetas; construcción de la Casa-cuartel de la Guardia Civil (1939-1945), que costó 136.076,14 ptas; transformación de un antiguo vertedero existente en un barranquillo en la nueva “Plaza de la Victoria del 1º de Abril” (1939-1949), actual Plaza de las

³³ “Información de la Isla / Güímar / Las tradicionales fiestas de San Pedro Apóstol”. *La Prensa*, sábado 2 de julio de 1938 (pág. 2).

³⁴ Archivo Municipal de Güímar. Correspondencia de entrada, 1938.

³⁵ “*Ibidem.* / Nuevo alcalde”. *La Prensa*, martes 17 de enero de 1939 (pág. 2).

³⁶ “Mirador de la Isla / Güímar / Día de júbilo”. *Amanecer*, domingo 29 de enero de 1939 (pág. 2).

³⁷ “Información de la Isla / Güímar / Funeral por Su Santidad”. *El Día*, domingo 19 de febrero de 1939 (pág. 3).

³⁸ “Fiestas de San Pedro en Güímar / Actos de afirmación Nacional-sindicalista”. *El Día*, jueves 29 de junio de 1939 (pág. 1).

³⁹ “Correo de la Isla / Güímar”. *El Día*, jueves 2 de noviembre de 1939 (pág. 2).

Flores, colindante con la Carretera General del Sur, con jardines y fuentes, por un importe total de 77.234,54 ptas; compra de terrenos y construcción de la plaza de San Pedro Arriba (1939-1949), por 3.640,09 ptas; expropiaciones de terrenos para la pista de El Escobonal a El Tablado (1941), por 850 ptas, que fue construida por el Cabildo; colocación de la Cruz de los Caídos en la plaza del Ayuntamiento, con proyecto de don Tomás Machado Méndez (1941), por un importe de 3.066 ptas; construcción una caseta para la recaudación de arbitrios (fielato) en El Escobonal (1942), que importó 2.939,82 ptas; fundación del Patronato “Amigos del Arte” (1943), promovido por el director de la banda de música, don Pedro Raventós Gaspar; construcción de otra caseta para la administración de arbitrios en Topo Negro (1943), en la que se invirtieron 4.315 ptas; adjudicación del contrato de alumbrado público a favor de la Sociedad Anónima “Hidroeléctrica de Güímar” (1943), ante el notario don Herminio Tejeiro Fernández⁴⁰; apertura de la calle 1ª Transversal a la calle José Antonio Primo de Rivera (1943-1945), por un importe de 61.012,95 ptas (incluida la expropiación y la obra), para continuar la reforma urbanística de la villa, concentrar la edificación y mejorar los servicios; adquisición del terreno y construcción de la plaza del barrio de La Hoya (1943-1949), por un importe de 6.803,63 ptas; instalación de líneas telefónicas, con sus correspondientes aparatos, en las dos casillas de recaudatorias del municipio (1944), por 2.470 ptas; dotación de alumbrado eléctrico a la casilla de arbitrios de Topo Negro (1944), con un gasto de 5.000 ptas; otros gastos en la construcción de la plaza de San Pedro Arriba (1944), por 3.339,47 ptas; expropiaciones para el camino vecinal Güímar-Arafo por El Volcán (1945), por 17.576,64 ptas; rectificación de las rasantes y pavimentación de las calles laterales de la Plaza de San Pedro (1945-1948), por un coste de 85.510,14 ptas; compra de terrenos en El Puertito (1946), para la construcción de una barriada de 33 viviendas para pescadores por el Mando Económico de Canarias, por 10.312,40 ptas; pavimentación de la calle de San Pedro Arriba (1947-1950), por 123.904,80 ptas; construcción de depósitos de agua en El Escobonal (1948), por 4.268,80 ptas; aportación de 5.000 ptas para las obras del colegio “Santo Domingo” de las Religiosas de Nazaret (1948); instalación del suministro de agua a El Puertito de Güímar (1948-1949), por 3.242,15 ptas; y ampliación del cementerio de Güímar (1948-1949), incluida la compra de terrenos, por 134.661,39 ptas.⁴¹

Además, en ese período también se llevaron a cabo otras obras: ampliación de la calle Imeldo Serís; subvenciones a los colegios particulares de Enseñanza Elemental y Media, el femenino “Santo Domingo”, regentado por las Religiosas de Nazaret, y el masculino “San Pedro”; subvención de 2.000 ptas a la reconstrucción de la iglesia de San José de El Escobonal, destruida por un incendio; confección de sendos planos de urbanización y alineación de la travesía de la Carretera General del Sur a su paso por Güímar y del primer kilómetro del ramal desde la villa hasta El Puertito, por un importe de 1.930 ptas; creación del cuerpo de la Guardería Rural Municipal, constituido por un cabo y ocho guardas, para la protección de las propiedades agrícolas, con un gasto anual de 32.640,91 ptas; construcción de una casilla para la recaudación de arbitrios en El Volcán (Chogo), por 1.196,80 ptas; instalación de una línea eléctrica a la casilla de arbitrios de Güímar, por 5.000 ptas, y otra a la casilla de El Ancón, por 1.000 ptas. Asimismo, en 1948 se proyectó la construcción de una carretera entre la Carretera General del Sur, a la altura de Pájara o La Medida, hasta el Observatorio de Izaña, de interés insular por su gran valor turístico y económico, pues permitiría extraer los productos agrícolas y forestales de una amplia zona. También se proyectó la construcción de edificios escolares en Güímar y El

⁴⁰ “La prehistoria del alumbrado y sus albores en Canarias (XVI) / Domingo Pérez Cáceres, el inolvidable obispo de Tenerife, fue presidente de la Hidroeléctrica de Güímar, S.A., que en 1929 electrificó el pueblo y la comarca”. *El Día* (suplemento “La Prensa”), sábado 18 de agosto de 2018 (pág. 7).

⁴¹ Archivo Municipal de Güímar. “*Memoria de las obras y gestión realizada por la Comisión Gestora del Muy Ilustre Ayuntamiento de Güímar en el lustro 1940-1945*”, 7 de mayo de 1946; “*Resumen de las obras ejecutadas por este Ayuntamiento sobre comunicaciones, Edificios Públicos, Servicios Generales y Aportaciones a las obras realizadas por el Mando Económico a partir del 18 de Julio de 1936*”, 21 de julio de 1950. Libros de actas del Pleno y de la Comisión Municipal Permanente.

Escobonal, y se solicitó la creación de nuevas escuelas. Finalmente, en 1950 se acordó la compra de un solar para construir una capilla en El Puertito y la creación de un instituto laboral en Güímar, apoyado en el Colegio “San Pedro”.⁴²

Uno de sus mayores logros fue la construcción de la barriada de pescadores de El Puertito. El jueves 15 de agosto de 1946 se procedió a la bendición y entrega de las 33 viviendas construidas en dicho caserío costero, acto al que asistió don Antonio Gómez Ramos como alcalde de Güímar y promotor de su construcción, y el capitán general de Canarias, don Francisco García-Escámez e Iniesta, quien patrocinó dicha obra a través del Mando Económico de Canarias, acompañado de sus ayudantes y tenientes coroneles de Infantería⁴³. También asistieron a dicho acto el gobernador civil de la provincia y jefe provincial del Movimiento, don Julio Pérez Pérez; el presidente del Cabildo de Tenerife, don Antonio Lecuona Hardisson; el representante de la Mancomunidad Provincial, don Francisco La Roche Aguilar; el alcalde de Santa Cruz de Tenerife, don Cándido García Sanjuán; el deán de la Catedral, don Domingo Pérez Cáceres; y el comandante jefe del Tabor de Tiradores de Güímar, don Francisco Guzmán González, entre otras autoridades⁴⁴. En el mismo acto se inauguró una placa, colocada en el eje central de la barriada, en la que se recuerda la iniciativa de la construcción, como en todas las obras de dicho organismo: “*Esta barriada fue construida por el Mando Económico del Archipiélago siendo Capitán General el Excmo. Sr. D. Francisco García-Escámez*”.



Don Antonio Gómez Ramos, al centro de la fotografía, en la entrega de las viviendas de la barriada de pescadores de El Puertito de Güímar, acompañado por las máximas autoridades de la provincia.
[Fotografía de Trino Garriga].

⁴² *Ibidem*.

⁴³ “El Día decía en 1946...”. *El Día*, jueves 16 de agosto de 2007 (pág. 60).

⁴⁴ “Acaecimientos de la vida insular”. *Tenerife gráfico*, agosto de 1946 (pág. 15).

Otra de las principales gestiones de don Antonio Gómez al frente de la corporación municipal fue la urbanización de El Volcán, pues entendió que la expansión de Güímar debía centrarse en la carretera que unía esta localidad con Arafo. Por ello, hacia 1945 el Ayuntamiento aprobó la urbanización de dicha zona y comenzó a repartir entre los vecinos más necesitados de vivienda solares de 300 metros cuadrados, con la condición de construir casas con zonas ajardinadas, según los planos elaborados inicialmente por el aparejador municipal güímarero don Felipe Padrón Sanabria y el arquitecto don Tomás Machado Méndez. El 29 de junio de 1949, día de San Pedro, este alcalde entregó en acto público un importante premio en metálico, concedido por el Ayuntamiento, al obrero don Tomás Pérez Toledo, en atención a ser el primero que terminó con sujeción a plano una casa vivienda en El Volcán. Así surgió el actual barrio de Fátima, el más populoso de Güímar.⁴⁵

Como alcalde, el 18 de julio de 1943 participó en los actos conmemorativos celebrados con motivo del “séptimo aniversario del Glorioso Alzamiento Nacional”, destacando el desfile militar y el homenaje ante la Cruz de los Caídos. Dadas sus responsabilidades locales, el 19 de dicho mes figuraba con el número 76 en la “*Relación nominal de los individuos del término Municipal de Güímar*” a quienes se les había concedido la Medalla de Campaña con distintivo de Retaguardia, firmada por el teniente jefe provincial de las Milicias de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. El 29 de octubre del mismo año, presidió el acto conmemorativo de la fecha fundacional de Falange y “*homenaje a los gloriosos caídos*”, depositándose coronas y flores ante la Cruz representativa, con asistencia de autoridades civiles y militares, así como numeroso público, leyendo él la “*Oración por los muertos de la Falange*” de Sánchez Mazas.⁴⁶

El 7 de mayo de 1946, don Antonio redactó una “*Memoria de las obras y gestión realizada por la Comisión Gestora del Muy Ilustre Ayuntamiento de Güímar en el lustro 1940-1945*”, según había ordenado el 8 de abril el gobernador civil de la provincia, en la que expuso:

Al posesionarse de la Alcaldía y presidencia de la Corporación [...] fueron en su pensamiento, para el programa mínimo a realizar por la Comisión Gestora, la construcción de la Casa Cuartel de la Guardia Civil; la reforma de la Casa Consistorial habilitando oficinas para los servicios municipales y del Juzgado, cuya instalación indecorosa chocaba con el pujante resurgir de la población; la desaparición del vertedero de basuras que existía en el kilómetro 33 hectómetro 7 de la Carretera General en el mismo corazón de la Villa, construyendo un jardín en su solar; pavimentar las calles laterales de la Plaza de la Iglesia; preparar para la edificación nuevos solares con la apertura de la Primera Transversal, obra con lo que al par de lo expuesto, se seccionaba la enorme manzana comprendida entre las calles Santo Domingo, Amistad, Dr. Díaz Núñez y San Pedro arriba que por su extensión constituía verdadero obstáculo para la circulación.

Pasados cinco años, todas esas obras y alguna más, que se expondrán en esta Memoria, me es satisfactorio poder decir, han sido ya realizadas en todo o en parte.⁴⁷

El 28 de septiembre de 1947 tuvo el honor de asistir en lugar preferente a la toma de posesión de su paisano y amigo don Domingo Pérez Cáceres como obispo de Tenerife.⁴⁸

En junio de 1949, el interventor municipal, don Arturo Hernández Cruz, elaboró un inventario del patrimonio municipal, correspondiente al ejercicio del año anterior. Asimismo, el 13 de julio inmediato se aprobó por el pleno del Ayuntamiento otra memoria confeccionada por el secretario don Arístides Hernández Mora, sobre las características geográficas y económicas del municipio, así como de los servicios con los que contaba por entonces. El 21 de julio de

⁴⁵ Archivo Municipal de Güímar. Libros de actas del Pleno y de la Comisión Municipal Permanente.

⁴⁶ *Ibidem*. Correspondencia de entrada, 1943.

⁴⁷ *Ibidem*. “*Memoria de las obras y gestión realizada por la Comisión Gestora del Muy Ilustre Ayuntamiento de Güímar en el lustro 1940-1945*”, 7 de mayo de 1946.

⁴⁸ *Ibidem*. Correspondencia de entrada, 1947.

1950, don Antonio Gómez Ramos firmó un “*Resumen de las obras ejecutadas por este Ayuntamiento sobre comunicaciones, Edificios Públicos, Servicios Generales y Aportaciones a las obras realizadas por el Mando Económico a partir del 18 de Julio de 1936*”.⁴⁹



Don Antonio Gómez Ramos.

DEPOSITARIO DE LA HERMANDAD DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO, CAMARERO DE LA IMAGEN DE SAN PABLO Y MATRIMONIO

El 16 de marzo de 1947, don Antonio Gómez Ramos solicitó su ingreso en la Hermandad del Santísimo Sacramento de la parroquia de San Pedro Apóstol, en la que fue admitido por unanimidad el 30 de dicho mes. El 17 de agosto de ese mismo año fue elegido tesorero o depositario de dicha Hermandad, por fallecimiento de su padre que lo había sido hasta entonces; permaneció en dicho cargo durante 10 años, hasta el 10 de marzo de 1957, tras ser reelegido o confirmado en el mismo el 17 de septiembre de 1949, el 17 de septiembre

⁴⁹ Archivo Municipal de Güímar. “*Ejercicio de 1948 / Cuenta de la Administración del Patrimonio Municipal, correspondiente al expresado ejercicio*”, junio de 1949; “*Memoria que el Secretario del M.I. Ayuntamiento de Güímar presenta a la Corporación Municipal...*”, 8 de julio de 1949; “*Resumen de las obras ejecutadas por este Ayuntamiento sobre comunicaciones, Edificios Públicos, Servicios Generales y Aportaciones a las obras realizadas por el Mando Económico a partir del 18 de Julio de 1936*”, 21 de julio de 1950.

de 1950, el 21 de septiembre de 1951, el 28 de agosto de 1953, el 21 de noviembre de 1954 y el 20 de noviembre de 1955.⁵⁰

El 10 de abril de 1947, la revista *Escuela Azul* se hizo eco de la muerte de su padre en su “Necrología”: “*En la villa de Güímar ha dejado de existir el respetable señor don Antonio Gómez, padre del Maestro de la escuela de niños de Arico Viejo y del alcalde de dicha Villa, don Ezequiel C. y don Antonio Gómez Ramos. / La muerte de este señor ha causado bastante pesar por su caballerosidad y excelentes y cristianas virtudes. / Reciban sus hijos y demás familiares nuestro sincero pésame*”⁵¹.

El 24 de septiembre de 1953, a los 48 años de edad, nuestro biografiado contrajo matrimonio en el palacio episcopal de La Laguna con doña María de las Mercedes Jiménez Arnal, de 24 años, natural de Málaga e hija de don Pedro Jiménez Moreno, de la misma naturaleza, y doña María Josefa Arnal Tena, que lo era de Barcelona; los casó su paisano y amigo don Domingo Pérez Cáceres, por entonces obispo de la Diócesis Nivariense.

El 3 de agosto de 1959, don Antonio también era camarero de la venerada imagen de San Pablo de la parroquia de San Pedro Apóstol de Güímar⁵², cargo que ocupó hasta su muerte.



Boda de don Antonio Gómez Ramos y doña María de las Mercedes Jiménez Arnal, celebrada en el palacio episcopal de La Laguna por el obispo don Domingo Pérez Cáceres, paisano y amigo del contrayente.

FALLECIMIENTO Y DESCENDENCIA

Don Antonio Cipriano Gómez Ramos falleció en su domicilio de Güímar, en la calle de Arafo nº 3, el 10 de diciembre de 1964, a las ocho de la noche, cuando contaba tan solo 59

⁵⁰ Archivo Parroquial de San Pedro Apóstol de Güímar. Libros de la Hermandad del Santísimo Sacramento.

⁵¹ “Noticiario / Necrología”. *Escuela Azul*, 10 de abril de 1947 (pág. 8).

⁵² Archivo Parroquial de San Pedro Apóstol de Güímar. Inventario de la parroquia de 1959.

años de edad; había recibido los Santos Sacramentos “*Subconditione*”. Al día siguiente se oficiaron las honras fúnebres en la iglesia de San Pedro Apóstol por el cura ecónomo don Prudencio Redondo Camarero y a continuación recibió sepultura en el cementerio de dicha ciudad.

Le sobrevivió su esposa, doña María de las Mercedes Jiménez, con quien había procreado tres hijos, nacidos en Güímar: *don Antonio Gómez Jiménez* (1954)⁵³, médico estomatólogo, directivo del Colegio de Odontólogos y Estomatólogos de Canarias, de la Sociedad Española de Periodoncia y de la Academia de Gastronomía de Tenerife, presidente de la Comisión Científica del Colegio Oficial de Dentistas de Santa Cruz de Tenerife y presidente de la Denominación de Origen de Vinos “Valle de Güímar”, casado en Santa Cruz de Tenerife en 1978 con doña Carmen Graciela de Vera Alventosa; *don Mario Gómez Jiménez* (1956)⁵⁴; y *don Pedro Gómez Jiménez* (1958)⁵⁵, quien casó en Las Palmas de Gran Canaria en 1987 con doña Virginia Díaz Elías.



Don Antonio Gómez Ramos, con su esposa, doña María de las Mercedes Jiménez Arnal, y sus tres hijos.

Tras enviudar, doña Mercedes celebró segundas nupcias en la capital tinerfeña con el empresario don Ricardo González Martel, unión de la que nació otra hija: *doña María*

⁵³ D. Antonio Gómez Jiménez nació en la calle Santo Domingo de Güímar el 3 de julio de 1954, a las diez de la noche, siendo hijo de don Antonio Gómez Ramos y doña María Mercedes Jiménez Arnal. El 25 de ese mismo mes fue bautizado en la iglesia de San Pedro Apóstol por el cura párroco don Miguel Hernández Jorge; se le puso por nombre “Antonio Pedro Pablo Eugenio María del Socorro” y actuaron como padrinos don Eugenio González Campos y su esposa. El 30 de marzo de 1965 fue confirmado en la misma parroquia. El 1 de diciembre de 1978 contrajo matrimonio en la parroquia del Sagrado Corazón de Jesús de Santa Cruz de Tenerife con doña Carmen Graciela de Vera Alventosa.

⁵⁴ D. Mario Gómez Jiménez nació en la plaza de San Pedro de Güímar el 8 de octubre de 1956; se le puso por nombre “don Mario José Nicolás del Rosario”.

⁵⁵ D. Pedro Gómez Jiménez nació en la Plaza de San Pedro de Güímar el 20 de mayo de 1958; se le puso por nombre “Pedro Ezequiel Cándido”.

Mercedes González Jiménez, casada con don Juan Carlos Pereiro.

Don Ricardo González Martel falleció en Santa Cruz de Tenerife el sábado 27 de junio de 1981, a los 58 años de edad, y al día siguiente se oficiaron las honras fúnebres y recibió sepultura en el cementerio de Güímar.

Por su parte, doña María Mercedes Jiménez Arnal murió en Santa Cruz de Tenerife el jueves 19 de agosto de 1999, a los 70 años de edad. A la una de la tarde del día siguiente se efectuó el sepelio, desde la cripta del Sagrado Corazón a dicha parroquia, donde se oficiaron las honras fúnebres y a continuación recibió sepultura en el cementerio de Santa Lastenia de dicha capital⁵⁶.

[19 de agosto de 2026]

⁵⁶ Esquelas. *Diario de Avisos*, viernes 20 de agosto de 1999 (pág. 35); *El Día*, viernes 20 de agosto de 1999 (pág. 56).